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SEMFAM RECIBEN TALLER DE DIÁLOGO 
Y COMUNICACIÓN  PÁG. 7

Según la ruta propia del Cuarto Evangelio, 
una vez que Jesús hace su arribo en 
Jerusalén (Cfr. Jn 12,12-14), lo cual es muy 
similar al relato de los Sinópticos, vienen 
unos griegos donde Felipe y le hacen saber 
su deseo de ver a Jesús (Cfr. Jn 12, 20ss). 
Esto resulta interesante, pues queda al 
descubierto el interés y la curiosidad propia 
de los griegos, la patria de la filosofía y la 
democracia y tantas cosas nobles que esa 
tierra heredó al mundo. PÁG. 8

EL ODIO ES EL PEOR CÁNCER 
DEL ALMA PÁG. 9

¿QUÉ VEMOS?, ¿QUEREMOS VER?

UNA CARTA PARA TODOS LOS EQUIPOS 
LITÚRGICOS PÁG. 14

Lo he glorificado  
y volveré a glorificarlo



LISSETH VALENZUELA DELFÍN
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El 13 de marzo de 2024 se 
cumplieron 11 años de la 
elección del Papa Francisco 
como Vicario de Cristo, 
luego de la renuncia de 
Benedicto XVI.

La Asamblea Nacional DELAI 
2024, celebrada del 7 al 9 de 
marzo en Celaya, Gto, fue un 

encuentro que reunió a participantes 
comprometidos con la causa de su 
Patria y la promoción de valores 
fundamentales. Durante estos tres 

La CODAL en la Asamblea Nacional
días representantes Nacionales de 
Grupos, Movimientos,Asociaciones, 
Ministros, Comisiones y Dimensiones 
que organizan a los Laicos Católicos 
del País, abordaron temas relevantes 
que reflejan la importancia de la 
participación activa de los laicos en 
la sociedad, inspirados en la doctrina 
social de la Iglesia.

La doctrina social de la Iglesia, 
que promueve la justicia social, 
la solidaridad y el bien común, 
estuvo presente en cada sesión 
de la Asamblea. Los participantes 
reflexionaron sobre la importancia 
de actuar con responsabilidad y 
compromiso en todos los ámbitos 
de la vida, especialmente en el 
contexto político y social actual. 
Se destacó la necesidad de trabajar 
en equipo, de mirar con los ojos de 
Cristo y de participar activamente 
-al estilo de María- en la vida pública 
para promover el bienestar de la 
sociedad en su conjunto.

Un agradecimiento especial 
merecen los anfitriones del evento, 
la Diócesis de Celaya y Monseñor 
Víctor Alejandro Aguilar Ledezma 
Presidente de la Dimensión Episcopal 
para los Laicos en la CEM, por su 
cálida hospitalidad y su dedicación 
en la organización de esta Asamblea 

Nacional. Su labor incansable 
permitió que los participantes se 
sintieran acogidos y motivados a 
contribuir con entusiasmo a las 
actividades programadas.

La presencia de Don Víctor 
Alejandro Aguilar, como líder 
inspirador, fue fundamental para el 
desarrollo exitoso de la Asamblea. 
Su compromiso con los valores 
cristianos y su liderazgo ejemplar 
motivaron a los participantes a 
reflexionar sobre su papel en la 
sociedad y a asumir con valentía 
los retos que se presentan en el 
camino hacia un mundo más justo y 
solidario.

La jornada de reflexión y acción 
concluyó con los participantes 
que se comprometieron a seguir 
trabajando por el bien común, 
inspirados por los principios de la 
doctrina social de la Iglesia y el 
ejemplo de sus anfitriones.
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En 11 años, el Papa 
ha promulgado 39 
constituciones apostólicas, 
97 cartas apostólicas y 71 
motu proprio, y ha escrito 
numerosas cartas y mensajes 
pontificios.

LILA ORTEGA TRÁPAGA

La petición que los griegos 
plantean al apóstol Felipe, en 
el santo evangelio, va más allá 

de las escuelas filosóficas y de las 
inquietudes intelectuales a las que 
estaban acostumbrados en el mundo 
helénico. Pertenecían a un mundo que 
había desarrollado un pensamiento 
y una cultura que les daba prestigio, 
conocimiento y superioridad.

Pero su petición habla de una 
inquietud más profunda, de una 
necesidad superior, de un anhelo 
que ninguna filosofía y ningún 
sistema político pueden saciar. Se 
puede desarrollar un pensamiento 
sofisticado y aprovechar los beneficios 
del progreso, pero la necesidad de Dios 
siempre termina por manifestarse en 
todas las personas, aún en los griegos 
y en todos aquellos que pertenecen a 
sociedades refinadas y desarrolladas.

La petición de los griegos echa 
por delante el corazón, más que la 
razón; la pregunta inquietante, más 
que la respuesta arrogante, propia de 
los círculos intelectuales; la emoción, 
más que intelección: “Queremos ver a 
Jesús”.

Se trata de una petición 
vibrante que se antoja fruto de una 
peregrinación, como la de los reyes 
magos que se ponen en camino para 
llegar ante Jesús y adorarlo. Muchos 

Queremos ver a Jesús
años después otros griegos dirán a 
San Pablo en el Areópago de Atenas, 
la metrópoli de la cultura, cuando 
hablaba de Dios y particularmente 
de la resurrección: “Sobre esto te 
escucharemos en otra ocasión” (Hech 
17, 32).

Acostumbrados a leer, debatir y 
defender sus posturas, los griegos 
que abordan a Felipe han intuido que 
ante el misterio de Dios se necesita 
deponer las seguridades, contemplar 
y estar al alcance de su mirada, sin 
especular, ni medir, ni analizar, sino tan 
solo mirar. Están acostumbrados a una 
dinámica diferente, pero ante la fama 
de Jesús y ante el efecto que provoca 
en sus oyentes y seguidores no buscan 
la confrontación de las ideas, sino la 
contemplación de su persona.

También en nuestros tiempos 
muchas personas plantean esta 
necesidad: quieren un encuentro, 
anhelan sinceramente conocer a Dios. 
Puede ser que, como esos griegos, 
vengan de mundos sofisticados, 
modernos y tecnológicos, o que 
vengan agotados después de haber 
probado tantas cosas que ofrece este 
mundo y que no han logrado saciar su 
sed más profunda.

Cuando se plantea una necesidad 
acuciante como esta se esfuman 
los tecnicismos y formalidades para 
hablar de lo que se quiere, de lo que 
se anhela con toda el alma, de lo que 
no se puede prescindir en esta vida: 
“Queremos ver a Jesús”.

Ahí está la necesidad de Dios que 
termina por experimentarse y que se 
percibe a través de muchos signos a 

lo largo de la vida. Muchos santos, al 
dar testimonio de su encuentro con 
Dios, entienden que no fue tanto que 
ellos buscaran a Dios, sino que fueron 
encontrados con él; no fue tanto que 
ellos eligieran a Dios, sino que Dios los 
eligió a ellos.

Isaías, en la primera lectura, lo 
explica de esta manera: “Ésta será 
la alianza nueva que voy a hacer con 
la casa de Israel: Voy a poner mi ley 
en lo más profundo de su mente y 
voy a grabarla en sus corazones. Yo 
seré su Dios y ellos serán mi pueblo. 
Ya nadie tendrá que instruir a su 
prójimo ni a su hermano, diciéndole: 
‘Conoce al Señor’, porque todos me 
van a conocer, desde el más pequeño 
hasta el mayor de todos, cuando yo 
les perdone sus culpas y olvide para 
siempre sus pecados”.

Las personas no suelen plantear 
esta inquietud a los intelectuales ni a 
los poderosos ni a la gente influyente, 
sino a los discípulos de Jesús, como 
Felipe, que proyectan el gozo que 
el Señor ha dejado en sus vidas. La 
gente busca a los testigos, a los que 
giran en torno al Señor, a los discípulos 
que tienen la disposición de llevarlos 
emocionados ante Jesús para provocar 
ese encuentro.

Por medio de Felipe y de Andrés 
podemos revisar nuestra actitud 
cuando se nos pide facilitar el encuentro 
con el Señor. Solemos ser generosos 
para atender las necesidades 
materiales de los hermanos, 
pero habrá que considerar cómo 
respondemos cuando constatamos 
las necesidades espirituales, si nos 

aseguramos que las personas lleguen 
a tener ese encuentro con Jesús.

Ese pudo haber sido nuestro caso 
personal cuando no conocíamos a 
Dios y algunos hermanos constataron 
nuestra necesidad, percibieron nuestra 
inquietud, porque como dice Isaías 
está grabada en nuestro corazón, 
tuvieron paciencia con nosotros y nos 
acompañaron para llegar a conocer 
a Jesús que nos cambió la vida para 
siempre.

Esta necesidad fundamental 
de entrar en relación con Dios, la 
cual está grabada en el corazón, se 
activa de manera especial cuando 
nos encontramos con personas que 
proyectan el gozo, la paz y la alegría 
que el Señor Jesús ha dejado en sus 
vidas.

Demos gracias a Dios por todos 
aquellos hermanos que, a lo largo de la 
vida, como Felipe, atendieron nuestra 
petición y nos llevaron ante Jesús. 
Y que el Señor nos conceda estar 
atentos para reconocer los anhelos 
e inquietudes de los hermanos, 
especialmente de los jóvenes, a fin 
de animarlos y acompañarlos en su 
peregrinación espiritual.

Que por nuestra manera alegre y 
comprometida de vivir la fe cristiana 
provoquemos el deseo de Dios en 
los demás. El próximo domingo 
iniciaremos la Semana Santa. 
Manifestemos a la Iglesia nuestra 
inquietud más profunda: “Queremos 
ver a Jesús”.

  
+ Jorge Carlos Patrón Wong
Arzobispo de Xalapa

Arrepentimiento

En el Curso anual sobre el Foro 
Interno, organizado por la 
Penitenciaría Apostólica, el 

Santo Padre saludó a los presentes 
y recordó la preparación al jubileo 
del año próximo, que todos 

Reflexión sobre el acto de dolor
vamos a celebrar. Al hablar del 
arrepentimiento, reflexionó sobre 
el sacramento de la Confesión, e 
hizo énfasis en el Acto de dolor, 
conocido entre nosotros como el Oh, 
Jesús mío; dijo que no se trata de 
un sentimiento de culpa, sino que, 
confiando en la paternidad del Señor, 
nuestra alma se mueve a pedirle 
perdón; y explicó que sentimos que 
pecamos cuando percibimos el amor 
infinito de Dios, pues cuanto más 
sentimos su ternura, más deseamos 
estar en paz con Él. «Recordemos 
que Dios no se cansa nunca de 

perdonarnos y, por nuestra parte, 
¡no nos cansemos nunca de pedirle 
perdón!»

Confianza
Al reconocer que Dios es 

infinitamente bueno, ponemos a 
Dios en el centro de todo, como 
luz en el camino y fundamento de 
todo orden de valores, confiándole 
todo. Esto anima a todo el amor: «a 
los hombres y a la creación, porque 
quien ama a Dios ama a su hermano 
y busca su bien, siempre, en la 
justicia y en la paz.

Intención
Siempre que rezamos el Acto 

de dolor, expresamos la voluntad 
de no volver a pecar, y esto es un 
firme propósito, porque Dios no 
nos perdona con base en nuestra 
promesa, sino por el propósito que 
hacemos con una recta intención. 
«San Juan María Vianney, el Cura 
de Ars, solía repetir que “Dios 
nos perdona aunque sabe que 
volveremos a pecar”. Y además, sin 
su gracia, ninguna conversión sería 
posible, contra cualquier tentación 
de viejo o nuevo pelagianismo.
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s.i.comsax@gmail.com El Papa ha publicado tres 
encíclicas: Lumen fidei 
(29 de junio de 2013), 
Laudato si’ (24 de mayo 
de 2015) y Fratelli tutti (3 
de octubre de 2020).

1ª obra espiritual: Dar consejo al que lo necesita (3)

La necesidad del consejo

Todos necesitamos de los 
buenos consejos. Ante todo, 
el Espíritu Santo nos va 

aconsejando hacia el camino del bien 
y el discernimiento para aprender 
a reconocer el cumplimiento de la 
voluntad del Padre, nos libera de 
los caprichos propios y ajenos y nos 
permite reconocer las ideas o los 
sentimientos que reinan en nuestro 
corazón.

El recurso a la conciencia –para 
reflexionar y asumir los consejos 
recibidos– es siempre necesario, ya 
que, iluminada por la voz de Dios, 
tiene cada uno la capacidad de hacer 
un alto en su actividad cotidiana. 
El Concilio Vaticano II se pone de 
relieve la relación de la conciencia 
con Dios: “La conciencia es el núcleo 
más secreto y el sagrario del ser 
humano, en el que éste se siente a 
solas con Dios, cuya voz resuena en 
el recinto más íntimo de aquella” 
(Gaudium et spes, 16). En efecto, el 
ser humano tiene la capacidad de 
detenerse, retirarse y analizar su vida 
con la ayuda de la conciencia, en la 
cual Dios le habla constantemente 
y lo compromete ante los demás. La 
voz de Dios resuena en lo más íntimo 
del ser humano y lo induce a una 
aceptación creativa y responsable de 
todo lo que él le encomienda (cf JUAN 
PABLO II, Veritatis splendor, 55). La 
conciencia es como un “termómetro” 
(JUAN PABLO II, Reconciliatio et 
paenitentia, 18) para medir el estado 

de gracia o pecaminosidad. Al 
respecto, san Buenaventura afirma 
que la conciencia es “como un 
heraldo de Dios y su mensajero, y lo 
que dice no lo manda por sí mismo, 
sino como venido de Dios. Por eso la 
conciencia tiene la fuerza de obligar” 
(San BUENAVENTURA, II Libro de 
Sentencias). La conciencia suele ser 
el único testigo. Pero, en realidad, 
este diálogo del individuo humano 
consigo mismo es el diálogo del ser 
humano con Dios. En realidad, por la 
conciencia, Dios es el primer testigo. 
Todo buen razonamiento ha de estar 
iluminado por la sabiduría que viene 
de Dios (cf Veritatis splendor, 57-59).

Desde luego, la primera obra 
espiritual de misericordia abre las 
puertas para la orientación que todos 
necesitamos, para escuchar lo que el 
mismo Espíritu Santo nos propone, la 
luz que nos envía a lo más profundo 
de nuestra conciencia para que 
podamos discernir la verdad objetiva 
que nos presenta el consejero a 
quien acudimos. Siempre podemos 
ayudarnos unos a otros a dar y recibir 
–con la ayuda de Dios– los consejos 
que todos necesitamos.

María, madre del buen consejo
María, madre del buen consejo, 

es invocada con grande fervor 
para aprender de ella su apertura y 
disponibilidad ante la luz del Divino 
Espíritu. 

En realidad, todo consejo para 
equivaler a un verdaderamente 
‘consejo’ y ser llamado de tal manera 
es bueno, ya que debe orientar y llenar 
de fuerza y de paz el corazón. Si un 
‘consejo’ pretendiera imponerse, no 
resultaría; y si fuera un mal consejo, 
no convendría ni siquiera escucharlo 
y mucho menos seguirlo. Con mayor 

razón, cuando acudimos a María 
como madre y consejera nuestra, 
experimentamos la bondad de Dios 
y crecemos intensamente en el 
amor que crece y perdura. La madre 
del redentor sigue repitiéndonos el 
magnífico consejo que dijo a los que 
servían en las bodas de Caná: “Hagan 
lo que Jesús les diga” (Jn 2,5). “Madre 
del buen consejo, ruega por nosotros”.

† José Rafael Palma Capetillo,
Obispo Auxiliar de Xalapa
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El Papa Francisco nombró 
a Mons. José Rafael Palma 
Capetillo Obispo auxiliar de 
Xalapa en 2016 y en 2021 a 
Mons. Jorge Carlos Patrón 
Wong, V Arzobispo de 
Xalapa. 

La vida política no es una cuestión 
ajena a la fe. Mucho daño ha 
dejado a su paso la terrible 

interpretación de la frase que se 
usa como muletilla para tratar de 
mandar la vida de fe a una esquina y 
la cuestión política a la otra. Aquella 
que todo mundo estira de un lado 
para otro: “al César lo que es del 
César y a Dios lo que es de Dios”. La 
Historia de la Salvación, desde sus 
comienzos, muestra que Dios está 
verdaderamente metido -y hasta el 
fondo- de los asuntos políticos, basta 
con dedicarle un tiempo a la lectura 
atenta de la Escritura. 

Dios decide intervenir en la historia 
de su pueblo, precisamente ante el 
maltrato del Faraón. Opta por romper 
el silencio e intervenir para librar a su 
pueblo. Sin embargo, la misma historia 
muestra que la mano de Dios sólo 
se hace notoria a través de personas 
concretas a quienes Él suscita en 
determinados momentos y con una 
intención específica, cada bautizado 

Caridad social

es la mano concreta con la que Dios 
interviene en el mundo. 

La fe cristiana tiene una dimensión 
claramente política, nadie que 
se diga con los mínimos de la fe, 
puede ponerse al margen del dolor, 
del sufrimiento, de la violencia, las 
condiciones de salud, la educación, 
la familia, el salario, la injusticia, la 
explotación, el abandono, la migración 
y la impunidad…, no son realidades 

que se quedan en casa para poder ir 
al templo. Todo revienta en la fe, la 
despierta, la pone en pie de lucha. Una 
lucha que, como ha dicho Benedicto 
XVI, es caridad. El compromiso 
decidido y “verdaderamente 
comprometido”, es caridad política, 
caridad social. Es interés por la vida, 
por el otro. Es solidaridad que convoca 
y necesita de todos, como cristianos 
maduros y valientes.  intenciones

del Papa

POR LOS NUEVOS 
MÁRTIRES

Oremos para que quienes 
en diversas partes del 
mundo arriesgan su 
vida por el Evangelio, 

contagien a la Iglesia su 
valentía y su impulso 

misionero.
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SS Francisco ha preparado siete 
exhortaciones apostólicas: 
Evangelii gaudium, Amoris 
laetitia, Gaudete et exsultate, 
Christus vivit, Querida 
Amazonia, Laudate Deum y 
C’est la confiance.

PBRO. JOSÉ JUAN SÁNCHEZ JÁCOME

Por lo menos hasta este 
momento no ha sido una nueva 
publicación, o una producción 

cinematográfica, o un programa 
sensacionalista el que genera 
controversia y enrarece el ambiente 
para intentar desacreditar y estropear 
la celebración de nuestra fe, como 
regularmente sucede en torno a la 
Navidad y la Semana Santa.

La liturgia de la Iglesia contiene 
una mistagogía y una pedagogía para 
preparar estas festividades, para 
llegar a percibir el misterio y para 
desear ardientemente la celebración 
de nuestra fe. Esta preparación 
cuidadosa, intensa y emotiva pone en 
nuestros labios las mismas palabras 
de Jesús: “Con ansia he deseado 
comer esta pascua con ustedes, 
antes de padecer” (Lc 22, 15).

Estos tiempos de preparación 
despiertan el hambre de Dios, la 
ilusión y la expectativa por llegar 
a recibirlo. De ahí que ese tipo de 
publicaciones o producciones, 
presentadas en vísperas de estas 
fiestas, lleven la aviesa intención 
de lastimar la sensibilidad religiosa 
de nuestros fieles y de desalentar 
la celebración de los misterios de 
nuestra fe.

Pero en esta ocasión ha sido 
dolorosa e ignominiosa la insensata 
decisión del Congreso nacional de 
Francia al incluir el “derecho” al 
aborto en su Constitución. A esas 
alturas se ha trepado esta mentalidad 
de muerte y destrucción, pervirtiendo 
todo a su paso. 

No es que haya fechas más 
favorables para recibir una terrible 
noticia como ésta, pero en el momento 
que la celebración de nuestra fe 
se hace más necesaria, intensa y 
emotiva cómo duele enfrentar estas 
situaciones en las que el hombre se 
burla de Dios y lo sigue sentenciando 
a muerte.

“Francia, hija mayor de la Iglesia, ¿qué hiciste de tu bautismo?”
En Veracruz hemos vivido episodios 

como este. El 20 de julio de 2021, 
mientras se celebraba la fiesta del 
Divino Niño, en un marco tan íntimo 
y sagrado como éste, los diputados 
despenalizaron el aborto en nuestro 
Estado. 

Nos encontrábamos admirando 
y contemplando la bondad, ternura 
y belleza de la niñez, cuando los 
diputados de Veracruz impulsaron 
este mecanismo de muerte. Parece 
que no basta la violencia generalizada 
en nuestro Estado, sino que ahora, 
inauditamente, también se promueve 
desde nuestras leyes. En el momento 
en que la fe nos ponía delante 
la celebración del Niño Jesús, se 
orquestaba en el Congreso de Veracruz 
la eliminación de los niños.

Sufriendo y lamentando una jornada 
fatídica como esa, que ha impuesto el 
luto en la historia de un Estado que 
ama la vida -y donde a borbotones 
brota la vida-, quedaba sólo al alcance 
de los creyentes la constatación de 
las maquinaciones del maligno que 
se ensañó de esta manera contra el 
pueblo de Dios, haciendo coincidir la 
aprobación de una ley contra la niñez 
el día que celebrábamos la divina 
niñez de Nuestro Salvador. Así se urdía 
un escenario blasfemo que acentuaba 
el sufrimiento de los creyentes. 

Este mismo sufrimiento se 
sobrelleva al constatar los niveles que 
ha escalado la mentalidad abortista 
y precisamente en Francia, “la hija 
mayor de la Iglesia católica”. En 
vísperas de la pascua, nuevamente 
Jesús ha sido sentenciado a muerte 
en la persona de los bebés que quedan 
cada vez más expuestos a la violencia, 
a las aberraciones y arbitrariedades 
del poder ideológico.

Como ha señalado el P. Winter: 
“Los acusadores de entonces están 
muertos -escribió un hebreo sobre un 
apasionado libro sobre el proceso de 
Jesús-. Los testigos se fueron a casa. 
El juez dejó el tribunal. Pero el proceso 
de Jesús sigue todavía”.

El mal siempre espera su momento 
para arrebatar e imponerse. Se disfraza 
de cultura, progreso, racionalidad, 
legalidad y democracia para ir, poco a 
poco, escalando puestos e influencia. 
Como dice Mons. Charles Chaput: “El 
mal predica la tolerancia hasta que 
llega a ser dominante, entonces trata 
de silenciar al bien”. 

Eso ha venido sucediendo con 
terribles consecuencias. Se comienza 
a exigir tolerancia hasta que el mal 
sigue escalando puestos, influencias, 
poder y privilegios. Y una vez que está 
encumbrado se muestra implacable e 
intolerante contra el bien.

Hemos llegado a ser ingenuos 
al pactar con el mal. Eso ha pasado 
con los gobiernos, los movimientos 
culturales y las ideologías, al pensar 
que se pueden poner diques al mal, 
al que se le hacen concesiones. Pero 
el mal no tiene palabra de honor 
y llega el momento que se sale de 
control y ataca despiadadamente, 
desconociendo las negociaciones 
turbias, las formas democráticas, los 
protocolos y consensos.

Basta tolerar el mal, que no tiene 
palabra de honor, para que termine 
por eliminar el bien y por normalizar 
su conducta peligrosa, aberrante 
y destructiva. El padre Dwight 
Longenecker señala así el camino 
que ha seguido el mal que exige 
tolerancia hasta que encumbrado se 
hace intolerante, persiguiendo a sus 
contrarios:

“Primero ignoramos el mal. 
Luego permitimos el mal. 
Luego legalizamos el mal.  
Luego promovimos el mal. 
Luego celebramos el mal. 
Y finalmente perseguimos a todos 
aquellos que todavía lo llaman mal”.

Algunos ilustrados llegan a 
reaccionar contra esta tiranía. De 
manera dramática y conmovedora 
Salvador Dalí i Cusí (padre del famoso 
pintor surrealista español) explica 
así su conversión, señalando los 
errores que Francia ha difundido y 
en cuya tradición se inspiran tantos 
“ilustrados” de ayer y de hoy:

“Toda mi concepción se me rompió. 
Llegó un momento en el que mi agobio 
fue tan gordo, mi desencanto tan 
indescriptible, mi estado de miseria 
tan enorme, que un día encontré a un 
amigo y le dije: ‘Si no estoy muerto, 
haz el favor de avisarme el día que 
abra al culto la iglesia parroquial de 
Figueras, y allá me encontrarás, en el 
primer banco delante del presbiterio y 
del altar’. Las bromas se han acabado. 
Tengo la impresión de haberme pasado 
la vida diciendo cuatro tonterías, 
demenciales, copiadas, literalmente, 
de Francia. (...) Todos estos tópicos (...) 
son absolutamente falsos”. 

El connotado genetista francés 
Jérome Lejeune afirmaba que: 
“Una sociedad que mata a sus hijos 
pierde al mismo tiempo su alma y 
su esperanza”. Al referirse a otros 
totalitarismos, señalaba: “Todo 
lo que sucedía en los campos de 
concentración se basaba solo en 
una doctrina: ‘un prisionero no es 
un hombre’. Eso permitía todo. Lo 
mismo para un embrión si decimos: 
un embrión no es un hombre. 
Eso permitirá los crímenes más 
horrendos”.

Como sucedió con la revolución 
francesa, cuyos errores se difundieron 
en el mundo, se puede esperar 
que este nuevo episodio tiránico, 
sangriento y totalitario vaya logrando 
simpatía en los países que quieren 
estar a la vanguardia, de acuerdo 
a los parámetros del pensamiento 
políticamente correcto. 

Delante de esta adversidad habrá 
que recordar con esperanza que, en 
el país de la revolución, del terror y 
del positivismo de Comte, así como 
de las ambiciones expansionistas de 
Napoleón, no se eliminó la fe como 
se pretendía, sino que la Providencia 
fue suscitando sin alboroto almas 
pequeñas que engrandecieron y 
embellecieron la fe.

A esta época pertenecieron el 
bondadoso Cura de Ars, la encantadora 
Teresita de Lisieux, la cándida 
Bernardette Soubirous, el apasionado 
profesor Ozanam comprometido 
con los pobres y la religiosa Catalina 
Labouré que nos entregó la Medalla 
Milagrosa.

Asimismo, una pléyade de 
escritores como Georges Bernanos, 
Léon Bloy, Paul Claudel, Charles Péguy, 
entre muchos otros, que mostraron la 
belleza y profundidad del evangelio en 
sus obras literarias.

Hay que apropiarnos la oración 
de la mística francesa Marthe Robin 
para pedir por Francia y por los países 
que normalizan la violencia hacia los 
bebés: “Oh Padre, oh Dios mío, libera 
y salva a tu Francia ahora; prepara los 
corazones de sus hijos para la misión 
que tendrán que cumplir por ella, por 
todas las demás naciones, por toda la 
Iglesia”.

Que, delante de esta atrocidad, 
planteemos la pregunta profética de 
Juan Pablo II: “Francia, hija mayor de la 
Iglesia, ¿qué hiciste de tu bautismo?”.
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s.i.comsax@gmail.com El Santo Padre ha 
realizado 44 viajes 
fuera de Italia desde su 
nombramiento.

PBRO. JUAN BERISTAIN DE LOS SANTOS

PBRO. DANIEL ALBERTO CRUZ SÁNCHEZ

Sentirse amado por Dios es lo mejor

Existen dos grandes momentos 
y experiencias en la vida de 
una persona que son únicas 

e indispensables. Manifestarle el 
amor verdadero a la persona amada 
es un momento culmen en la vida. 
Pero sentirse amado por Dios y 
los demás, es lo más sublime que 
colma toda la existencia y la abre a 
la libertad y al amor sublime de Dios. 
Este amor se nos ofrece siempre en 
la adoración de la cruz gloriosa del 
Señor resucitado que se manifiesta 
en cada eucaristía. El camino del 
amor verdadero es la fe en Cristo.

Esta fe en Jesucristo no tiene 
como finalidad únicamente creer en 
él y en su Padre, sino que además 
y como consecuencia de ello, que 
creamos en nosotros mismos; Dios 
no puede hacer algún bien con 
alguien que dice creer en él, pero no 
cree en sí mismo y desconfía casi 
sistemáticamente de que los demás 
puedan hacer algún bien. El amor de 

Dios nos da la posibilidad a todos de 
generar el bien común y la paz social.  
Esta posibilidad se hace concreta en 
la vida y cultura democrática.

El Papa Francisco, en su 
Exhortación Apostólica El gozo del 
Evangelio, pide y recomienda, a todos 
los bautizados y hombres de buena 
voluntad de nuestra patria mexicana 
y de nuestro estado veracruzano, 

ser responsables para analizar y 
elegir aquello que promueva la 
cultura y vida democrática: “No 
es función del Papa ofrecer un 
análisis detallado y completo sobre 
la realidad contemporánea, pero 
aliento a todas las comunidades a 
una «siempre vigilante capacidad de 
estudiar los signos de los tiempos». 
Se trata de una responsabilidad 

grave, ya que algunas realidades del 
presente, si no son bien resueltas, 
pueden desencadenar procesos 
de deshumanización difíciles de 
revertir más adelante. Es preciso 
esclarecer aquello que pueda ser un 
fruto del Reino y también aquello 
que atenta contra el proyecto de 
Dios. Esto implica no sólo reconocer 
e interpretar las mociones del buen 
espíritu y del malo, sino —y aquí 
radica lo decisivo— elegir las del 
buen espíritu y rechazar las del 
malo” (Número 51). Dios nos ama y 
nos pide ser agente de cambio de 
nuestra historia. Ser luz y sal de la 
tierra para hacer presente el Reino 
de Dios.

El sábado 2 de marzo, 40 
adolescentes y jóvenes 
SemFam junto con sus familias 

participaron en la reunión presencial 
mensual en las instalaciones del 
Seminario Mayor de Xalapa. Tema 
de reflexión se tituló: “A través 
del diálogo me relaciono como 
SemFam”. El objetivo de la jornada 
consistió en que los semfam y 
sus papás valoraran el diálogo 
como elemento fundamental en 

SEMFAM RECIBEN TALLER DE DIÁLOGO Y COMUNICACIÓN
sus relaciones interpersonales: 
familiares, amistades y con Dios. 
En esta ocasión se programó la 
jornada bajo la modalidad de taller. 
Mientras que los seminaristas y el 
padre asesor acompañaron a los 
SemFam de manera gradual con el 
taller: “Aprendiendo a dialogar con 
mis iguales y con Dios”, los padres 
de familia recibieron el taller ¿Cómo 
comunicarse mejor con sus hijos? 
Bajo la guía de matrimonios que 
conforman AYA (Abierta y Apostólica) 
del Encuentro Matrimonial Mundial 

cuyo asesor es el Pbro. Mario Alberto 
Castillo Luna. La experiencia que se 
tuvo fue enriquecedora, permitió 
que los SemFam pudieran desarrollar 
herramientas para un mejor diálogo 
con sus iguales, con su familia 
pero sobre todo en su diálogo 
personal con Dios. Guiados por los 
seminaristas tuvieron la oportunidad 
de encontrarse con Dios y de 
reconocer la necesidad de establecer 
una relación directa con Él donde 
puedan expresar sus sentimientos y 
emociones, donde sean escuchados 

y no juzgados, y sobre todo, donde 
puedan consultar y tomar sus 
decisiones vocacionales.

La jornada concluyó con la 
Eucaristía donde el P. Daniel Cruz instó 
a los SemFam junto con sus familias a 
establecer un diálogo teniendo como 
criterio la misericordia de Dios que 
lo perdona todo, lo soporta todo, lo 
ama todo. Motivó a que se busque a 
Jesús para que Él, que es el rostro de 
la misericordia del Padre, nos enseñe 
a vivir con un corazón compasivo con 
los nuestros.
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El Papa Francisco ha 
creado 133 cardenales 
en nueve consistorios.

PBRO. FRANCISCO ONTIVEROS GUTIÉRREZ

PBRO. DAVID RAMÍREZ PATEYRO

¿Qué vemos?, ¿Queremos ver?
El raro episodio de los griegos 

Según la ruta propia del Cuarto 
Evangelio, una vez que Jesús 
hace su arribo en Jerusalén 

(Cfr. Jn 12,12-14), lo cual es muy 
similar al relato de los Sinópticos, 
vienen unos griegos donde Felipe 
y le hacen saber su deseo de ver 
a Jesús (Cfr. Jn 12, 20ss). Esto 
resulta interesante, pues queda al 
descubierto el interés y la curiosidad 
propia de los griegos, la patria de 
la filosofía y la democracia y tantas 
cosas nobles que esa tierra heredó al 
mundo. Este acontecimiento no está 
relatado en los Sinópticos, pues más 
allá de su orden en la historia, tiene 
una intención clara en los tiempos 
de la redacción de la obra de Juan. 
El acceso a Jesús no pertenece sólo 
a un pueblo, sino que todos tienen la 
posibilidad de encontrarse con Él. No 
hay fronteras que lo escondan. Sólo 
basta el deseo de verle. 

La muerte del grano de trigo 
No podemos imaginar lo que 

significó para los discípulos que 
Jesús les hablara con toda claridad 
de su muerte. Vemos los intentos de 
hacerlo cambiar de decisión en los 
que Pedro usa todas sus habilidades 
retóricas para hacerlo desistir. Pero 
Jesús es claro: “si el grano de trigo 
no muere queda infecundo” (Cfr. Jn 
12,24). Ahí tenemos ya un termómetro 
que nos habla de la profundidad de 
lo que hacemos. Tal vez esta cultura 
nuestra, tan polifacética nos empuja a 
no caer en tierra y menos a morir. En 

esos momentos de tanta comodidad 
contemporánea es preciso recordar 
que si queremos dar frutos hay que 
caer en tierra y morir. 

Una claridad escandalosa 
Y es que, ningún discípulo puede 

recriminarle a Jesús que no tenía 
claro en qué consistía el seguimiento 
y las consecuencias que este tendría. 
“Si alguien quiere servirme, que me 
siga; correrá la misma suerte que 
yo” (Cfr. Jn 12,26). Estamos llamados 
a morir al deseo de aferrarnos a una 
vida estéril, “morir al egoísmo, con el 
fin de dar fruto y ser mensajeros de la 
paz; llamados a morir a ciertas cosas 
que pueden ser buenas en sí pero que 
obstaculizan nuestro camino” (Cfr. 
Jean Vanier, 217). Es cierto, pensando 
que se cuida la vida de todos los 
peligros que pudieran hacerle daño, lo 
único que se hace es ir muriendo poco 
a poco en una vida mediocre, poco 
arriesgada, encorsetada y asfixiante 
¡vaya discipulado!

¿Queremos ver a Jesús?
Basta con querer ver a Jesús.  Pero, 

para ver se necesita valentía, pues 
el contemplador tiene la desgracia 
de darse cuenta, y muchas veces la 
verdad es dura. Ver la grandeza de 
la vida de Jesús, nos hace probar el 
sabor amargo de nuestras vidas poco 
arriesgadas y bastante comodinas. Se 
necesita valentía para decidir ver. ¡Señor 
concédenos el coraje de querer ver!, de 
buscarte, mirarte trabajando a diario 
en el mundo, reparando estas heridas 
y construyendo la historia. Para, como 
decía el santo, mirarnos como tú nos 
miras, y tener el valor de caer en tierra y 
dejarte que nos hagas fructificar. 

La noche del sábado 9 de marzo, 
monseñor Jorge Carlos Patron 
Wong, efectuó el último de los 

cambios de parrocos de nuestra 
Arquidiócesis. Está ocasión fue el 
turno para la parroquia de San Bruno, 
perteneciente al decanato Xalapa 
Poniente.

Toda la comunidad parroquial 
se reunió en punto de las 19:00 hrs. 
para recibir a su nuevo párroco el 
padre Alberto Borjas, quien llega 

a esa parroquia después de haber 
desempeñado su ministerio sacerdotal 
en la parroquia de San Judas Tadeo.

En la homilía, Monseñor Jorge 
Carlos dijo que es una verdadera 
alegría recibir al padre Alberto como 
párroco de aquella porción del pueblo 
de Dios y añadió: “Este domingo de la 
alegría, tenemos la alegría inmensa 
con varios de nuestros amados 
sacerdotes, de venir a orar por el 
padre Alberto y también recordar 
con cariño al padre Gabriel. ¿Por qué 
esta alegría? Porque tanto el padre 

la frase más maravillosa escrita por el 
evangelista san Juan (porque resume 
el motivo de toda la alegría de un 
cristiano): Dios amó tanto al mundo, 
es decir a nosotros, que entregó a 
su propio Hijo Jesucristo, para que 
nadie de nosotros muriera, sino para 
que tengamos vida, vida plena, vida 
eterna. ¡Esa es la alegría del cristiano!”

Que el Señor le llene de abundantes 
bendiciones al padre Alberto en 
esta nueva encomienda que se le 
ha asignado y que la Virgen María lo 
proteja siempre.

El padre Alberto Borjas es recibido por la comunidad de San Bruno

Gabriel como el padre Alberto nos han 
repetido y lo seguirán haciendo de 
manera insistente esta frase que es 
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PBRO. DAVID RAMÍREZ PATEYRO

EL ODIO ES EL PEOR CÁNCER DEL ALMA
PBRO. J. FRANCISCO RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

La persona que odia al 
hermano opta por su propia 
destrucción, porque quiere 

positivamente el mal y se recrea 
en su desgracia. El odio es 
siempre estéril y es un camino 
sin salida, porque es también 
una reacción ciega y sin sentido. 
Digamos, pues que la peor 
enfermedad es el cáncer del alma 
y el peor cáncer del alma es el 
odio. El odio es la negación radical 
del amor, y consiguientemente 
es el desprecio total del otro; 
en definitiva, odiar es maldecir 
al hermano. El odio, además, 
bloquea nuestros sentimientos 
y los insensibiliza para la belleza 
y para el bien. Un cristiano no 
debe responder a la ofensa con 
el odio, sino solamente con el 
perdón. El perdón engrandece 
la persona, rompe la espiral del 

odio y convierte en hermano al 
enemigo. El perdón es siempre la 
respuesta generosa del que sabe 
responder al mal con el bien. Es la 
magnanimidad frente a la ofensa, 
es la misericordia frente a la 
revancha. El perdón, y sobre todo, 
el perdón al enemigo, es el rasgo 
más genuinamente cristiano que 
existe. No lo dudemos, ante la 
ofensa sepamos corresponder 
con la difícil y noble actitud 
del perdón, porque quien sabe 
perdonar, además de actuar 
impecablemente como persona y 
como creyente, es el único capaz 
de destruir el odio, que puede 
haber en el corazón de quien 
ofende. Jamás el odio ha sido 
apaciguado por el odio; pues, el 
odio se destruye con el amor. Esta 
es la regla de oro de la fe cristiana 
y la regla eterna del Dios Creador.

El 9 de marzo de 2024, la familia 
parroquial de San Isidro, Otilpan, 
vivió momentos de gozo al recibir 

la visita del arzobispo Mons. Jorge 
Carlos Patrón Wong, quien llegaba 
a ese territorio para confirmar en la 
fe a cientos de niños pertenecientes 
a esa parroquia. El sacramento de la 
confirmación fue administrado en dos  
celebraciones eucarísticas, una en la 
cabecera parroquial y la otra en San 
Antonio.  

Dentro de la homilía de la misa 
en el templo parroquial, don Jorge 

CONFIRMACIONES EN SAN ANTONIO Y SAN ISIDRO EN OTILPAN
Carlos recordó a todos los presentes 
que Cristo está en cada uno de 
ellos: “Cristo está vivo en cada uno 
de ustedes, y el Espíritu Santo está 
presente, les ilumina y les fortalece 
para dar testimonio con su vida en 
familia, del amor de Dios para con 
todos”. Y añadió: “Nos sentimos 
sanamente orgullosos de pertenecer 
a la santa Iglesia católica. En esta 
Iglesia aprendemos de Jesús la 
manera de unirnos como una 
misma familia. Hoy festejamos una 
fiesta de unidad, porque hoy todas 
las familias serán bendecidas y 
fortalecidas en la fe; esa fe que van 

a recibir nuestros niños y niñas. Esto 
es una demostración de que cuando 
colocamos cada uno de nosotros 
lo mejor de sí, logramos las cosas 
grandes de Dios”.

En la homilía en san Antonio, 
monseñor Jorge Carlos expresó su 
alegría al ver a todos esos niños y 
jóvenes quienes serían confirmados: 
“Ustedes queridos niños y niñas son 
la razón de nuestra alegría. Ustedes 
queridos niños y jóvenes cuando 
dicen sí a Jesús, sí a la Iglesia, nos 
hacen sentir cómo el Espíritu Santo 
que hemos recibido todos en el 
bautismo realmente nos anima”. 

Y concluyó recordando a todos los 
presentes que es gracias al Espíritu 
Santo que todos podemos descubrir 
la acción salvadora de Dios en 
nuestras vidas: “Cuantas veces nos 
alejamos de Dios y de la Iglesia, 
pero el Espíritu Santo que habita 
dentro de nosotros nos invita, nos 
recuerda y nos mueve por dentro 
para acercarnos y volver a Dios. Hoy 
queridas familias todos estamos 
cerca de Dios, todos estamos 
experimentando la acción de Espíritu 
Santo en nuestro corazón, todos hoy 
podemos sentir la paz y el gozo de 
ser hijos de Dios”.
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Los salmos fueron compuestos en 
hebreo. Los manuscritos sobre 
los salmos son relativamente 

tardíos, proceden de finales del primer 
milenio. El texto de numerosos salmos 
refleja un complicado proceso de 
transmisión. Se cree que los salmos 
fueron compuestos en un arco de 
tiempo de unos seis u ocho siglos. 
Fueron en su momento cantados 
y transmitidos oralmente. Tras su 
puesta por escrito se vieron sometidos 
a un proceso interminable de copiado 
y de adaptación a las condiciones 
históricas y litúrgicas del pueblo de 
Israel.

Se considera que la traducción más 
antigua e importante del Salterio es la 
versión griega llamada de los LXX de 
finales del s. II a. C. Esta versión es 
importante más por lo que respecta a 
su carácter de testigo de un primitivo 
texto hebreo que por la calidad de 
la traducción. Junto a la versión de 
los LXX se encuentran también las 
versiones griegas de Aquila (s. II a. C. 
) la de Teodoción (s. II) la de Símmaco 
(III). 

La primera traducción latina de 
los salmos, a partir de los textos 
originales, se debe a San Jerónimo. 

EL TEXTO DE LOS SALMOS
PBRO. JOSÉ MANUEL SUAZO REYES Esta traducción se conoce como 

“Salterio de San Jerónimo”.
El libro de los salmos, por tanto, 

es el resultado de un largo proceso 
de acumulación de textos y de 
sucesivas revisiones. En este proceso 
no solo se añaden salmos nuevos, 
sino se interpretan de modo nuevo 
salmos antiguos; este nuevo modo 
de entender el salmo se manifiesta 
en retoques al texto anterior, o en la 
añadidura de palabras, versículos o 
estrofas. Un ejemplo es el sal 18,2-21 
que se convirtió en salmo davídico 
cuando se le añadió el título y los vv. 
32-51. En muchos salmos se pueden 
descubrir estratos redaccionales o 
retoques. 

La base de este fenómeno es la 
convicción de que la palabra de Dios 
conserva su valor en diferentes épocas. 
La palabra antigua sigue siendo válida, 
tiene siempre algo que decir para 
ayudar a vivir la situación actual. 

En el caso de los escritores del 
Nuevo Testamento, con relación al 
salterio, hacen varias cosas: ponen 
en boca de Jesús o de otro personaje 
conocido un salmo o algunos versos 
de un salmo, apropiándole el yo del 
orante; otras veces citan un salmo 
o verso como tipo o profecía que se 
cumple en alguna circunstancia de la 

vida de Cristo o de la comunidad, o que 
ilumina algún aspecto de su misterio 
así por ejemplo Lc 24,44; Mt 21,16; Mc 
12,10; Jn 10,34; 13,18; Hech 2,25.27.28; 
3,7-11.15; 13,33; 

El estudio técnico de los géneros 
literarios de los salmos parte de la 
obra de Hermann Gunkel y Begrich 
en su obra clásica “Introducción a los 
salmos”. Gunkel aspiraba a penetrar en 
la mente del autor para ensimismarse 
en él.  Quería llegar a la experiencia 
religiosa original del autor, pasando 
por la catalogación y descripción de 
los géneros literarios que empleó. 
Gunkel introduce un nuevo concepto: 
el contexto vital o situación de origen 
y uso, que para los salmos era de 
ordinario el culto comunitario o al 
menos público. Gunkel constató 
además la clasificación de los 
Géneros es perfectible. La mayoría 
de los comentaristas de los salmos 
han seguido a Gunkel, repitiendo o 
prolongando su programa. En este 
sentido la obra de Gunkel inaugura una 
nueva época. 

G. Gunkel clasifica los salmos 
dentro de las siguientes categorías: 
himnos (como subgénero los cantos 
de entronización de Yahvé), salmos 
reales, lamentaciones individuales, 
acción de gracias individual. Entre 

los que denomina géneros menores, 
menciona: bendiciones y maldiciones, 
cantos de peregrinación; cantos de 
victoria, acción de gracias de Israel; 
leyenda, Torá. Al final habla de poesía 
sapiencial y de mezcla de tipos. La 
mayoría de los comentaristas sobre los 
salmos siguen las huellas de G. Gunkel.

Según José Luis Sicre, los tres 
géneros más importantes son los 
himnos, las lamentaciones  y  súplicas 
y la acción de gracias. El P. Luis Alonso 
Schökel establece esta clasificación: 
Himno, Canto de entronización, Canto 
de/para Sión, Acción de gracias, 
Súplica nacional, Súplica individual 
(perseguido, enfermo, inocente), De 
confianza, Salmos reales, Liturgias, 
Penitenciales de acusación y de 
confesión.

Sapienciales.
Hoy el estudio de los salmos se hace 

desde la clasificación de los Géneros 
literarios.
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s.i.comsax@gmail.com SS Francisco ha canonizado 
a 912 santos, entre los que 
destacan los Papas San Juan 
Pablo II, San Juan XXIII, San 
Pablo VI, Santa Teresa de 
Calcuta y San Óscar Romero.

Estamos iniciando un periodo 
más de elecciones en nuestro 
país. Y el 2 de junio, tendremos 

que elegir presidente, senadores, 
diputados federales, diputados 
locales, gobernadores, alcaldes… Y 
vaya que si está difícil la situación 
para los cristianos y ateos que 
no estamos de acuerdo con la 
imposición de la ideología de género.

 Sabemos que la imposición 
de esta agenda ideológica es 
promovida por las Naciones Unidas 
y por un montón de organismos 
internacionales. Hemos visto cómo 
los gobiernos de todos los países 
del mundo occidental, han cedido 
TODO a cambio de la “validación 
internacional” y el acceso a los 
“préstamos internacionales”. 

No debemos tratar de minimizar 
la triste realidad. Ningún partido 
político en México promueve el 
valor de la vida en toda etapa de 
desarrollo, ni la importancia de 
la familia natural. Los partidos de 
“izquierda” están sometidos a la 
agenda globalista. Los partidos 
que dicen ser de “centro derecha” 

están sometidos a la misma agenda. 
También es necesario decirlo, en 
México no existe partido de derecha. 
Los famosos “conservadores” no 
tenemos una representación real. 

Desde hace décadas, 
culturalmente se ha promovido un 
“odio intenso” al conservadurismo. 
Recuerdo que, desde mis libros de 
texto, ya nos decían que en la política 
mexicana, existían dos logias: la  
yorkina (a la que pertenecía Benito 
Juárez) la cual era la “buena”, y la logia 
escocesa, la cual era la “mala”. Dicho 

de otro modo, desde hace décadas 
se ha inhibido el conservadurismo, 
y se ha estigmatizado a todo 
ciudadano y agrupación que diga 
ser conservadora. Otro punto que 
es necesario agregar, es que en la 
política, la masonería ha tenido y 
sigue teniendo el control de muchas 
personas e instituciones. Eso no 
ha sido positivo para quienes no 
participamos, ni participaremos, en 
ese tipo de organizaciones. Y por eso 
estamos tan mal. El gobierno desde 
hace décadas, sino es que siglos, ha 

funcionado para beneficiar grupos 
políticos, no para favorecer a la 
población en general. 

Una causa de nuestros problemas 
políticos es que millones de 
ciudadanos no hemos asumido 
que “somos conservadores”. Eso 
es porque le tenemos miedo al 
concepto, ya que éste ha sido 
difamado y degradado. Y por esa 
falta de identidad, hemos dejado 
de ser representados en la política. 
Ser conservador no es oponerse 
al progreso, ni es oponerse a las 
libertades individuales, ni es estar 
en contra de las luchas sociales, 
ni tampoco es estar a favor del 
capitalismo monopólico. Ser 
conservador es entender que no 
todos los cambios son positivos y que 
los conservadores buscamos mejorar 
las instituciones sin necesidad de 
destruirlas.

Los cristianos y los ateos que 
somos “conservadores” no tenemos 
opciones de representación real.  
Entendamos nuestra identidad y 
luchemos por nuestros ideales. Hoy, 
mañana y siempre. Hoy nadie nos 
representa, creo es momento de 
organizarnos.

ELECCIONES: ENTRE LA ESPADA Y LA PARED

El Seminario Arquidiocesano 
de Xalapa, Rafael Guízar 
Valencia, llevó a cabo su tan 

esperada Jornada Cultural anual, 
los días 9, 10 y 11 de marzo de 2024, 
bajo el tema “La Iglesia frente a 
las Ideologías”, y transcurrió bajo 
el lema “Que la luz de la verdad, 
que libera, ilumine las tinieblas 
esclavizantes de nuestras 
ideas”. En una extensa serie de 
magnas conferencias, debates, 
presentaciones y exposiciones 
culturales, los seminaristas 
aprendieron, disfrutaron y 
compartieron sus talentos en 
concursos de expresión cultural, y 
se deleitaron con presentaciones 
musicales y artísticas.

La Jornada Cultural es una 
tradición enriquecedora que 

Jornada Cultural 2024
ha hecho tradición desde hace 
muchos años ya, que aborda los 
temas más efervescentes tocados 
en la sociedad en el momento. 
Entre los grandes ponentes, se 
encuentran el mtro. Gonzalo 
Herrera Barreda, quien abrió 
plaza al explicar los términos de 
ideología, en un discurso nivelar. 
El padre Sotero Domínguez 
entusiasmado compartió a los 
presentes el tema Cambio de 
época en una época de cambios, 
donde citó al Papa Francisco “No 
estamos en la cristiandad, hoy no 
somos los únicos que producimos 
cultura, ni los primeros ni los más 
escuchados”. El padre Anselmo 
Rodríguez López transmitió ¿Qué 
es la ideología? 

El padre Quintín López Cessa, 
en su presentación magistral 
¿Qué hacer ante las ideologías? 

Dio cátedra sobre el favorecer el 
encuentro con un Cristo personal, 
que dio a los jóvenes presentes 
razones para encarar la vida del 
mundo actual. Monseñor Jorge 
Carlos Patrón Wong, arzobispo, 
transmitió a los seminaristas 
y sacerdotes la verdad para un 
teólogo: “Una persona que se llama 
Jesús, y esa persona es humana y 
divina”, en un mensaje paternal que 
despertó la conciencia de cómo 
vivir la experiencia de la realidad. 

La conferencia Ideología 
en la educación, que dictó el 
maestro Rafael Ramos Pérez, 
fue enriquecedora pues abrió un 
panorama de realidad. También se 
llevó a cabo el panel “Las razones de 
la fe, y las razones de la ideología”, 
teniendo como participantes al 
Pbro. Juan Beristain de los Santos, 
Mtra. Sofía Llamas Górgora, Mtro. 

Jorge Chávez Hernández, Mtro. 
Rafael Ramos Pérez,  y como 
moderador al lic. Sergio Pérez 
Portilla. Un gran debate que 
enriqueció profundamente a los 
asistentes. 

En la parte artística, contaron  
con la presentación del Ensamble 
de Cámara de la Orquesta 
Municipal de Xalapa, la Orquesta 
Pauta Nueva, y la premiación a 
los distintos ganadores de los 
concursos que se llevaron a cabo. 
La planeción, logística y proceso 
cada año lo desarrollan los 
estudiantes del Seminario, bajo la 
supervisión y motivación de sus 
formadores. Felicitamos a todos los 
que de una y otra forma hicieron 
posible un año más, que el evento 
fuera digno y elevara el ánimo y el 
intelecto de los jóvenes aspirantes 
al sacerdocio.
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El Papa ha convococado los 
Sínodos sobre la Familia, el Sínodo 
de los jóvenes y el discernimiento 
vocacional, el Sínodo especial para 
la Amazonía y la primera sesión del 
Sínodo de la Sinodalidad realizada 
en 2023.

Hoy quiero dedicar esta columna 
para todos los que prestan 
un servicio en los equipos 

litúrgicos de las distintas parroquias 
de nuestra Arquidiócesis y más allá de 
nuestro territorio donde nos leen en el 
semanario “Alégrate”.

El próximo Domingo iniciamos la 
semana más importante para toda 
la cristiandad y más que nunca será 
fundamental el servicio que prestas en 
tu comunidad. Sé que serán días muy 
agotadores, de mucha actividad y de 
mucho servicio. Y por eso te escribo 
una semana antes, para que te des el 
tiempo de leer esta sencillas palabras.

Primero que nada quiero 
agradecerte por todo el entusiasmo, 
por todo el cariño y por ese servicio que 
vas a prestar en esta Semana Santa. 
Sé muy bien cuánto has deseado que 
lleguen estos días para participar de 
ellos. Ten muy presente que tu función 
es muy importante, porque eres parte 
del rostro de la Iglesia. Te invito a que 

UNA CARTA PARA TODOS LOS EQUIPOS LITÚRGICOS

des lo mejor de ti al Señor a través 
de tu actitud hacia los demás y de tu 
disposición para servir. Sé humilde, no 
hay servicios pequeños: TODOS SON 
IMPORTANTES.

Sé que por momentos tu mente 
estará muy ocupada tratando de llevar 
a cabo tu servicio litúrgico y eso en 
ocasiones nos hace olvidar lo principal; 
que es ACOMPAÑAR A CRISTO en 

su Pasión, Muerte y Resurrección. 
NO OLVIDES QUE ESO ES LO MÁS 
IMPORTANTE, porque es la base de 
nuestra fe y es un verdadero privilegio 
el que Cristo nos haya llamado a pesar 
de nuestros errores y debilidades para 
prestar un servicio en su Iglesia.

¡Dale lo mejor de ti en esta Semana 
Santa ya próxima! ¡Ofrécele tus 
alegrías y tus tristezas! ¡Ofrécele tus 

inquietudes! Y por favor: Aclámalo 
como verdadero Rey de tu vida el 
Domingo de Ramos. Participa el Jueves 
en esa Cena que Jesús ha deseado 
tanto celebrar contigo. Acompáñalo 
con tu corazón y tu presencia, no lo 
dejes solo en ese día Viernes en el 
que está ofreciendo su vida por ti y 
por los tuyos. Acompaña en el silencio 
a la Santísima Virgen en el Sábado 
Santo y Alégrate por la salvación que 
ha llegado a nuestras vidas al vencer 
Cristo a la muerte en la Vigilia Pascual y 
el Domingo de Resurrección.

Te deseo una Semana Santa llena 
de bendiciones para ti, para los tuyos 
y para todos tus compañeros de tu 
grupo de servicio litúrgico, que todos 
juntos logremos esa Pascua; ese paso 
de la muerte a nuestros pecados 
y ese renacer a la vida plena en la 
Resurrección del Señor.

Y como un último favor. Sabemos 
bien que los hermanos se acompañan 
en la oración. Por favor, pide mucho 
por mí, que yo estaré orando por ti. Tu 
hermano en Cristo: José de Jesús.

La mística cristiana: la teología negativa
En nuestros días, en el campo de 

la filosofía, existe una tendencia 
predominante hacia la teología 

negativa. Esta fue cultivada durante la 
época medieval, en donde la filosofía y la 
teología buscaban un modo de acceso al 
conocimiento de lo divino; la teología por 
derecho propio –como sabiduría suprema– 
y la filosofía como sierva de la teología. 
Es así como desde el pensamiento del 
Pseudo-Dionisio (s. V- VI) y hasta el Maestro 
Eckhart (s. XIII- XIV), pasando previamente 
por figuras tan notables como Juan Escoto 
Eriugena, Bernardo de Claraval, Hugo y 
Ricardo ambos pertenecientes a la abadía 
de san Víctor, logramos apreciar en estos 
autores la adherencia a la teología negativa 
y a la experiencia mística –rechazando la 
lógica o en suma la misma filosofía y las 
ciencias por ser consideradas como un saber 
profano y de menor valor que el saber divino 
proveniente de la sabiduría de la Cruz; sin 
embargo, y a pesar de dicha consideración, 
el saber místico no deja de ser en algún 
modo una “referencia” al ser y a los valores 
por lo que le hace de suyo encontrar un sitio 
dentro de la tradición filosófica. 

La teología negativa como el nombrar 

negativamente a Dios o decir lo que no es, 
le abre acceso a la experiencia mística y a un 
tipo de saber que no es el de la sola razón, 
sino uno que se ofrece como gracia a partir 
de la oración y el abandono total a Dios.

En la actualidad cansados de los excesos 
de la “razón moderna”, caracterizada por su 
luminosidad y clarividencia expuesta en los 
sistemas metafísicos de los racionalistas 
e idealistas, se opta en algunos por una 
teología negativa (Jacques Derrida) o por la 
analogía (Mauricio Beuchot). 

La teología negativa le abre el acceso a la 
experiencia mística purificando toda idea o 
imagen de Dios para lograr la unidad plena 
con él. Un saber así requiere más bien de la 
disposición y el recogimiento, del silencio y la 
oración para entrar en aquella luz inaccesible 
que es Dios y que rebasa todo intelecto 
humano. Una experiencia mística opta por el 
lenguaje poético para poder comunicarse, y 
no por los conceptos o los argumentos. 

El hombre de la mística es un 
contemplativo, y quizás está sea una lección 
que podamos recoger para el presente, 
ya que la “sociedad hipercomunicada e 
hipervinculada”, no crea lazos de comunión 
sino muchas de las veces de dispersión. 

RAMÓN LÓPEZ GONZÁLEZ
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participado en 4 JMJ: 
Río de Janeiro 2013, 
Cracovia 2016, Panamá 
2019 y Lisboa 2023.
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La mañana del domingo 10 de 
marzo de 2024, el Arzobispo de 
Xalapa, Monseñor Jorge Carlos 

Patrón Wong, fue recibido en el 
templo de la comunidad de La Joya 
(comunidad filial de la parroquia de San 
Salvador, Acajete), entre un ambiente 
de gozo y alegría, pues llegó a aquella 
porción de Dios para administrar el 
sacramento de la Confirmación a 55 
niños y niñas. 

Encabezados por el padre José 
Antonio Zárate González, párroco 
de aquella comunidad, le dieron la 
bienvenida al señor arzobispo para 
después dar inicio a la celebración 
eucarística.

En la homilía, Monseñor Jorge 
Carlos le dirigió estas palabras a los 
niños, niñas y adolescentes que serían 
confirmados: “La vela que ustedes van 
a prender del cirio pascual representa 
a Cristo, la verdadera luz. Siempre 
queridos niños y jóvenes aprendan a 
vivir en la luz, nunca oculten cosas, 
nunca busquen la oscuridad, nunca 
vivan en la mentira; siempre tiendan a 
la luz porque ustedes son hijos e hijas 
de la Luz, porque Dios es nuestra luz, y 
Él nos ayuda a vivir en la luz de Cristo”.

Ya para finaizar su homilia, don 
Jorge agradeció a cada una de las 
familias ahí presentes por el esfuerzo 
y dedicación que pusieron de su 
parte por hacer posible esa fiesta 
tan maravillosa y especial para la fe 
de cada uno de los niños que serían 
confirmados: “Muchas felicitaciones 
porque no es fácil ser familias de la Luz, 

En la comunidad de La Joya, reciben al Espíritu Santo
no es fácil ser familias que reflejen el 
amor de Dios, pero gracias al Espíritu 
Santo que sus hijos van a recibir 
en plenitud el día de hoy, podemos 
sentirnos amados por el amor de 
Cristo y reflejar la luz de Jesús”.

PBRO. DAVID RAMÍREZ PATEYRO


